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Zusammenfassung

        
Die Identifikation von Patienten mit andauernden, wiederkehrenden oder chronischen Schmerzen in Routineabrechnungsdaten von Krankenkassen ist bislang weder auf der Basis einzelner Diagnosen, noch anhand von analgetischen Verordnungen zuverlässig möglich. Mittels Classification and Regression Trees (CART) ließen sich jedoch spezifische Diagnosemuster für Schmerzpatienten identifizieren. Als spezifisch werden Diagnosemuster betrachtet, die bei Versicherten mit mindestens zwei Opioid-Verordnungen innerhalb eines Jahres häufiger vorkommen als bei Versicherten, die keine analgetische Therapie erhalten haben. Für unsere Analysen lagen Diagnose- und Verordnungsdaten des Jahres 2006 der DAK Deutsche Angestellten Krankenkasse vor. Im Ergebnis wurden 65 Diagnosekombinationen ermittelt, die bei Opioid-Patienten häufiger vorkamen als bei den Vergleichsversicherten. Diese ließen sich folgenden Oberkategorien zuweisen: Krebsbedingte Schmerzen (4), spezifische Rückenschmerzen/Osteoporose (8), Bandscheibenbedingte Schmerzen (6), arthrosebedingte Schmerzen/Rheumatoide Arthritis (22), Schmerzen nach traumatischen Frakturen (5), Schmerzen bei multimorbiden, pflegebedürftigen Patienten (3), neuropathische Schmerzen (7), Kopfschmerzen (5), nicht spezifische Rückenschmerzen (5). Die ermittelten Diagnosekombinationen haben eine hohe prognostische Qualität (Sensitivität: 78%, Spezifität: 66%) und eignen sich zur Identifikation von Schmerzpatienten – der erste Schritt im Rahmen von Versorgungsanalysen zum Thema Schmerz auf der Basis von Routinedaten.


      
        
Abstract

        
The identification of beneficiaries with persistent, recurrent or chronic pain in claims data by means of individual diagnoses or analgesic prescription is not sufficient and reliable. By using classification and regression trees (CART) it was possible to identify specific diagnosis patterns for patients suffering from pain. Diagnosis patterns are considered as specific if they occur more frequently among beneficiaries with at least two opioid prescriptions within one year compared with beneficiaries who did not receive any analgesic therapy. Diagnosis and prescription data of 2006 were provided by the German sickness fund DAK. As a result, 65 diagnosis patterns occurred more frequently among beneficiaries treated with opioids than among the control group. These 65 patterns can be classified as follows: cancer-related pain (4), specific back pain/osteoporosis (8), spine-related pain (6), arthritis-related pain/rheumatoid arthritis (22), pain after traumatic fractures (5), pain in multimorbid, dependent patients (3), neuropathic pain (7), headache (5), non-specific back pain (5). The derived diagnosis patterns showed high predictive values (sensitivity: 78%, specificity: 66%) and are suitable for the identification of beneficiaries suffering from pain − the first step towards health services research in pain-based on claims data.
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